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Туризм — 
это дороги
На встрече с акимом области 
каркаралинцы поднимали вопросы 
состояния объектов социальной сферы.

Совсем 
как взрослый

Только 
положительные эмоции

2 3 8

Театр для детей и юношества 
в Темиртау завершил свой 34-й 
театральный сезон.

С какого возраста, где и кем 
могут работать юные 
карагандинцы.
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Проверки экологи провели 
еще в прошлом году. Они выя-
вили ряд нарушений экологиче-
ского законодательства Респу-
блики Казахстан. По данным 

департамента экологии Кара-
гандинской области, внепла-
новый рейд в цехах АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау» провели 
согласно программе «Дорожная 

карта». Проверка велась почти 
месяц – с сентября по октябрь 
прошлого года. После лабо-
раторных исследований было 
выявлено превышение установ-

ленных нормативов предельно 
допустимых выбросов. Причем 
сразу в нескольких подразделе-
ниях – ТЭЦ-2, а также в коксо-
вом, агломерационном, домен-

ном, листопрокатных №№ 2 и 3 
и цехе обжига извести. 

В профильном ведомстве был 
составлен протокол и наложен ад-
министративный штраф на сумму 
1 207 287 661 тенге. АМТ обязан 
выплатить его в рассрочку до 15 
августа. Согласно решению ад-
министративного суда Темиртау, 
погашать задолженность пред-
приятие будет в три этапа.

Не успели огласить это реше-
ние, как в доменном цехе этого 
же предприятия вновь случился 
инцидент – выброс кокса. Облако 
едкого дыма накрыло Темиртау. А 
специалисты департамента эколо-
гии, проведя в этот же день лабо-
раторные замеры, зафиксировали 
превышение в 2,5 раза предельно 
допустимой концентрации ди-
оксида азота в атмосфере. Стоит 
отметить, что диоксид азота – вы-
сокотоксичное вещество, оказы-
вающее негативное воздействие 
на здоровье человека. Поражают-
ся органы дыхательной системы. 
Может даже развиться отек лег-
ких. Также происходит измене-
ние состава крови, уменьшается 
содержание гемоглобина. Между 
тем Министерство экологии, гео-
логии и природных ресурсов РК 
ранее заключило меморандум с 
АО «АрселорМиттал Темиртау» 
на снижение выбросов вредных 
веществ в атмосферу на 65 тысяч 
тонн. Вокруг Темиртау должны 
создать зеленый пояс, где будет 
высажено около полумиллиона 
деревьев. Всего «АрселорМит-
тал Темиртау» обязался провести 
природоохранные мероприятия 

на общую сумму 140 миллиардов 
тенге.

Об экологической, энергети-
ческой и производственной без-
опасности в АМТ говорили и на 
выездном заседании Комитета 
по вопросам экологии и приро-
допользования Мажилиса Пар-
ламента РК, которое состоялось 
7 июня в Темиртау. Мажилисме-
ны, сами побывавшие в цехах, 
адресовали немало вопросов 
руководству комбината. Народ-
ные избранники обеспокоены 
неспешной реализацией проектов 
по снижению вредных выбросов 
в атмосферу, модернизации про-
изводственных мощностей и обо-
рудования и т.д.

– Вы сегодня были на домне, 
посмотрели, как горновые рабо-
тают? Вот такие у нас условия. 
Поэтому, пожалуйста, ускорьте 
решение вопроса возвращения 
списков 1 и 2 для досрочного 
выхода работников на пенсию, 
– обратился к депутатам предсе-
датель профсоюза металлургов 
«Жақтау» Виктор Щетинин. – 
Люди ждут снижения пенсионно-
го возраста! 

Председательствующий на за-
седании Едил Жанбыршин за-
верил, что все предложения и 
пожелания, озвученные во время 
встречи, будут учтены и переа-
дресованы в соответствующие 
государственные органы. Также 
депутаты Мажилиса отметили, 
что компания АО «АМТ» должна 
более ответственно относиться к 
выполнению взятых на себя обя-
зательств.

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Грешат и каются
Депутаты призвали компанию ответственно относиться к выполнению взятых на себя обязательств

Светлана СБРОДОВА,  Сергей БАДАНИН

За превышение норм выбросов вредных веществ в атмосферу сразу несколькими подразделениями АО «АрселорМиттал 
Темиртау» руководству металлургического гиганта придется уплатить штраф. 

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

В Карагандинской области 
в этом году на подготовку 
к отопительному сезону 
предусмотрено выделить
около ста миллиардов тенге. 

Сумма внушительная, но и масштаб 
работ немаленький. В регионе действу-
ют семь ТЭЦ, на ремонт основного и 
вспомогательного оборудования кото-
рых выделено 16 млрд тенге. Есть и 
660 локальных теплоисточников – 62 
котельные и 598 автономных систем 
отопления. На них предусмотрено 1,8 
млрд тенге. 

– В Карагандинской области на под-
готовку к отопительному сезону запла-
нировано 99,2 млрд тенге. Это почти на 
27 млрд больше, чем в прошлом году. 
Помимо теплоисточников, обновлять 
будут и теплосети, на это выделено 40 
млрд тенге. Произведут ремонт элек-
тролиний и подстанций (на 13,2 млрд), 
сети теплоснабжения и водоотведения 
(21,5 млрд). А на проекты газоснаб-
жения предусмотрено 6,7 млрд тенге. 
Если говорить в целом об инженер-
ных сетях – водопроводных, канали-
зационных, электрических, тепловых, 
то их охват составит свыше 2 тысяч 
километров. Также к зиме подготовят 
5 707 многоквартирных жилых домов 
и 1108 объектов социальной сферы, – 
поделился в прямом эфире Instagram 
руководитель управления энергетики 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Карагандинской области Ербол Толеу-
ов.

Всего же на энергоисточниках обла-

сти планируется ремонт 45 котлов и 29 
турбин, которые вырабатывают элек-
трическую энергию. Будет реализова-
но 17 проектов в Караганде, Темиртау, 
Балхаше и Сарани. Это реконструкция 
и строительство сетей теплоснабжения 
протяженностью 19,6 километра. Вы-
деленная сумма – 33,5 млрд тенге. 

– В городе металлургов у нас шесть 
больших проектов. Один из них – ма-
гистраль ТМ-1 по проспекту Метал-
лургов, переходящий еще с прошлого 

года. Там подземные работы, завер-
шаем в этом году. Потом ТМ-2, вдоль 
Карагандинского шоссе. Здесь – над-
земное исполнение. В Караганде боль-
шая работа идет над третьим тепло-
выводом, который обеспечит теплом 
Юго-Восток, минуя город. Некоторые 
сомневаются: сможет ли ТЭЦ-3 дать 
нужное количество гигакалорий по 
третьему тепловыводу? Могу сказать, 
что там мощностей хватает. К тому 
же у предприятия для этих целей есть 

своя внутренняя инвестиционная про-
грамма. Наши энергоисточники могут 
обеспечить теплом, дело только за вну-
триквартальными сетями, – говорит 
Ербол Толеуов.

Он отметил, что на сегодняшний 
день к зиме готовы 70 локальных те-
плоисточников, 310 километров инже-
нерных сетей, 138 объектов соцкульт-
быта и 426 многоквартирных жилых 
домов. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

АКТУАЛЬНО

Сани готовят летом



22 № 64 (23048) 10 июня 2023 года, суббота

Одну из актуальных 
проблем 
Каркаралинского 
района – качественное 
водоснабжение – 
постепенно решают 
областные власти. 
Продолжается 
строительство водовода 
Жарлы – Каркаралинск, 
сдать объект должны 
в этом году. А в 
поселке Карагайлы 
тянут водопровод и 
канализационные 
очистные сооружения.

Аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев, побывав-
ший с рабочей поездкой в Карка-
ралинском районе, проверил ход 
работ по строительству водопро-
вода и канализационной системы 
в Карагайлы и там же встретился 
с жителями. Скважины для во-

доснабжения пробурили у реки 
Талды. Уже построено 35 км 
сетей. Главе региона доложили, 

что водопровод сдадут в этом 
году. По канализационным сетям 
и очистным сооружениям работы 

идут по графику, это двухгодич-
ный проект. Завершить работы 
планируют в 2024 году.

Водопроводы также нача-
ли строить в селах Буркитты и 
Теректы. Приступили к рекон-
струкции водопроводных сетей 
в селах Томар и Матак. В Ка-
рагайлы уделяют внимание и 
благоустройству, будет сделано 
освещение улиц. Кроме того, на-
чали демонтаж брошенных ава-
рийных многоэтажек. На встрече 
каркаралинцы поднимали вопро-
сы состояния дорог, объектов 
социальной сферы. Жаловались 
на нехватку тренеров и залов для 
занятий массовым спортом.

Жителям рассказали, что про-
должится ремонт дороги Кара-
ганда – Каркаралинск. Будут 
приводить в порядок и дороги 
внутри района: Актасты – Ай-
рык, подъездные пути к селу 
Карабулак. Также жители Ка-
рагайлы просят построить физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс. Аким района Ерлан 
Кусайын сообщил, что разраба-
тывается проектно-сметная до-
кументация. Проект планиру-
ется реализовать по программе 
«Ауыл – ел бесігі».

– Проблемы поселка мы знаем. 
Они будут решаться постепен-
но. По электросетям вопрос на 
контроле. По вашим просьбам 
отремонтируем Дом культуры, 
– сказал Ермаганбет Булекпаев. 
– В следующем году приступим 
к капитальному ремонту дороги 
Каркаралинск – К. Аманжолов в 
направлении Карагайлы.

Каркаралинцы также подняли 
вопросы развития туризма. Они 
предлагают благоустроить побере-
жье озера Үлкен-көл. Ермаганбет 
Булекпаев поручил Е. Кусайыну 
совместно с управлением пред-
принимательства разработать 
трехгодичный план по развитию 
туризма в районе. Ряд проектов 
планируется и в самом Каркара-
линске, который в следующем 
году будет отмечать 200-летие.

В завершение встречи Ерма-
ганбет Булекпаев провел прием 
граждан по личным вопросам.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА
Каркаралинский район

Онгарсын ТЛЕУТАЕВ

Порядок 
проведения Единого 
национального 
тестирования в этом 
году не претерпит 
изменений. Как 
отметила на 
брифинге заместитель 
руководителя 
управления 
образования 
Карагандинской 
области Бактыгуль 
Адекенова, учащиеся 
могут сдавать тест 
до пяти раз в год, 
из них два раза 
летом. Результаты 
будут учитываться 
при присуждении 
образовательных 
грантов. 

Тестирование включает 
три обязательных предмета 
и два профильных. Время 
сдачи теста составляет 240 
минут с увеличением на 40 
минут для детей с особыми 
образовательными потреб-
ностями. Минимальный по-
рог составляет 50 баллов, а 
максимальный – 140.

Изменения коснутся неко-
торых школьных программ. 
В частности, в прошедшем 
учебном году предмет «Ин-
форматика» был введен в 
список профильных дисци-
плин. Теперь выпускники, 
выбравшие образовательные 
программы, связанные с 
этим предметом, будут сда-
вать экзамены по математике 
и информатике. Это нововве-
дение отражает важность ин-
формационных технологий в 
современном мире и подго-
тавливает выпускников к бу-

дущим вызовам и возможно-
стям, считает Б. Адекенова.

Что касается перспектив 
выпускников 9 классов, то 
у них есть возможность 
продолжить обучение в 10-
11 классах или поступить в 
колледж. В Караганде функ-
ционируют 55 колледжей, 
предлагающих 97 специ-
альностей и 114 квалифика-
ций. В этом году в рамках 
государственного образова-
тельного заказа выделено 
8 089 мест, из которых 80% 
предназначены для выпуск-
ников 9 классов. Прием до-
кументов для поступления в 
колледжи начнется 25 июня. 
Для удобства абитуриентов 
предоставлена возможность 
подать документы через 
веб-портал «электронного 
правительства» egov. Одно-
временно с этим функцио-
нирует электронный портал 
Mycollege, где учащиеся мо-
гут ознакомиться с предлага-
емыми специальностями и 
оставить предварительную 
заявку на поступление.

Также на брифинге была 
озвучена информация о при-
еме в первые классы. Прием 

документов начался 1 апре-
ля и продлится до 1 августа. 
Оформить их можно через 
электронные системы, такие 
как информационная система 
e.bilimal.kz и «электронное 
правительство» egov.kz. Для 
поступления в первый класс 
дети должны достичь 6-лет-
него возраста или им испол-
нится 6 лет в текущем году.

– Таким образом, завер-
шение учебного года в Ка-
раганде сопровождается 
рядом важных изменений и 
нововведений, направлен-
ных на повышение качества 
образования и обеспечение 
перспектив для выпускни-
ков. Это включает продление 
учебного года, проведение 
торжественных линеек без 
дополнительных расходов 
и возможности для посту-
пления в колледжи. Такие 
шаги призваны поддержать 
учащихся в их учебном и 
профессиональном разви-
тии, а также создать равные 
возможности для всех, – ре-
зюмировала Бактыгуль Аде-
кенова.

Фото
Александра МАРЧЕНКО

В Прибалхашье есть немало 
тех, кто считает этот праздник 
своим, профессиональным. С 
каждым годом здесь увеличива-
ется число фермерских хозяйств, 
сейчас их зарегистрировано 12. 
В общей сложности им отведено 
больше 12,5 тысячи гектаров зем-
ли. На ней предприниматели раз-
водят крупный и мелкий рогатый 
скот. По подсчетам специалистов, 
общее поголовье составляет свы-
ше 350 коров, 250 лошадей, более 
1000 овец и коз, 16 верблюдов и 
около 40 птиц.

Омирсерик Акимжанов – один 
из учредителей крестьянского 
хозяйства «Акимжанов». «Рога-
тым» бизнесом занимаются всей 
семьей: отец и трое сыновей, од-
ним из которых и является наш 
собеседник. 

У хозяйства, которое располо-
жено дальше Восточного Коны-
рата, самый большой участок в 
регионе – 3270 гектаров. Семья 
Акимжановых взяла его в аренду 
у государства в 2007 году сроком 
на 49 лет и использует для содер-
жания и выпаса скота, а также за-
готовки сена. На счету хозяйства 
в данный момент зарегистрирова-
но 37 коров и 87 лошадей. 

Предприниматель рассказыва-
ет, что 15 лет назад, когда отец 
начинал бизнес, крестьянских 
хозяйств было намного меньше. 
Сейчас их стало больше. Вырос-
ло и поголовье. Есть и проблемы.

– Многие животные пасутся 
без присмотра, заходят на чужие 
территории, уводят за собой мо-
лодняк. Так, за лето из нашего хо-
зяйства потерялись три теленка. 
Кроме того, наш участок находит-
ся вблизи трассы. Вдоль дороги 
после ремонтных работ осталось 
много ям, где скапливается вода и 
куда на водопой приходят живот-
ные. По этой причине случается, 
что скот попадает в аварии и гиб-
нет, – сетует фермер.

Последние годы в регионе бы-
вает засуха, поэтому остро стоит 

проблема с сеном. Чтобы загото-
вить его в нужном объеме, требу-
ется техника, которой в хозяйстве 
нет. Поэтому все приходится де-
лать вручную. Купить корм тоже 
проблематично – цены на него 
постоянно растут.

Несмотря ни на что, бизнес-
мен любит свое дело и строит 
большие планы: хочет расши-
рить хозяйство и разводить пле-
менных животных. Для этого 
уже начали приготовления на 
участке. Предприниматель на-
мерен получить поддержку от 
государства. 

– Чтобы развести поголовье на 
продажу, в первую очередь нуж-
на техника для заготовки кор-
мов. Для эффективной работы, 
по моим подсчетам, необходим 
трактор, который стоит больше 
10 миллионов тенге, а также те-
лежка и косилка, а это еще около 
20 млн тенге, – рассказывает жи-
вотновод.

Для развития сельского хозяй-
ства государством предусмотрены 
меры поддержки, такие как субси-
дирование и льготное кредитова-
ние. В 2022 году на субсидирова-
ние животноводства в Казахстане 
было направлено около 124,6 млрд 
тенге. В данной отрасли предусмо-
трено порядка 30 направлений го-
споддержки. Так, в прошлом году 
акиматами областей выделено 
около 100 млрд тенге на субсиди-
рование развития племенного жи-
вотноводства, повышение продук-
тивности и качества продукции. 
А с 1 января 2023 года принято 
решение начать внедрение нового 
механизма помощи сельхозпро-
изводителям в целях сохранения 
стабильности внутреннего продо-
вольственного рынка. 

Виктория БУХАНЦЕВА

Вместе с тем подобные ресур-
сы активно продвигаются посред-
ством рекламы в социальных се-
тях, в том числе на видеохостинге 
Youtube.

На таких мошеннических сайтах 
содержатся ложная информация от 
известных личностей, поддельные 
лицензии и другие правоустанав-
ливающие документы. Также в 
целях усиления эффекта и повы-
шения доверия пользователей на 
подобных ресурсах могут быть 
расположены калькуляторы про-
гнозируемого дохода от инвести-
ций.

К примеру, в некоторых выяв-
ленных мошеннических схемах, 

при регистрации на сайте для зара-
ботка на биржевой торговле, необ-
ходимо внести денежные средства. 
После чего пользователю отправ-
ляется сертификат активации тор-
гового счета якобы от имени На-
ционального Банка. При этом на 
сертификате содержится логотип 
Национального Банка, информа-
ция о лжеработниках Националь-
ного Банка, включая поддельные 
подписи и печати. 

Учитывая вышеизложенное, 
Национальный Банк доводит до 
вашего сведения, что подобные 
ресурсы имеют явные признаки 
мошеннической деятельности, по-
скольку:

• Национальный Банк не обслу-
живает счета физических лиц, не 
проводит денежных расчетов и 
сделок;

• Национальный Банк не уча-
ствует в разработке каких-либо 
платформ для заработка на госу-
дарственных запасах;

• на ресурсах содержится ин-
формация, ложно гарантирующая 
высокую прибыль за короткий пе-
риод времени, а также отсутствует 
контактная информация;

• мошенники активно звонят с 
неофициальных номеров и предо-
ставляют поддельные правоуста-
навливающие документы;

• перечень организаций, кото-

рые на самом деле имеют лицен-
зию на инвестиционное управ-
ление активами, опубликован на 
официальном сайте Агентства 
Республики Казахстан по регули-
рованию и развитию финансового 
рынка.

В случае если вы или ваши зна-
комые столкнулись с мошенни-
ческими схемами, настоятельно 
рекомендуем вам обратиться с со-
ответствующим заявлением в пра-
воохранительные органы для про-
ведения разбирательств по факту 
мошенничества.

Для получения консультаций 
можно обратиться в Контакт-центр 
Национального Банка по коротко-
му номеру 1477.

Более подробную информа-
цию можно получить по теле-
фону:+7(7172) 77-52-10 e-mail: 
press@nationalbank.kz, www.
nationalbank.kz.

Туризм — это дороги

Мясное 
направление

11 июня в Казахстане празднуют День животноводов. 
Дата была учреждена в 2021 году и отмечается во второе 
воскресенье июня. Профессиональный праздник еще 
совсем молодой. Казахи издревле занимались разведением 
скота. А сейчас 45% всей валовой продукции сельского 
хозяйства, производимой в республике, приходится на 
животноводство.

В 2022 ГОДУ НА 
СУБСИДИРОВАНИЕ 
ЖИВОТНОВОДСТВА 
В КАЗАХСТАНЕ БЫЛО 
НАПРАВЛЕНО ОКОЛО 
124,6 МЛРД ТЕНГЕ.

К СВЕДЕНИЮ

Карагандинский филиал Национального Банка Республики Казахстан информирует
Национальный Банк Республики Казахстан предупреждает об активизации мошеннических 
групп, позиционирующих себя компаниями, связанными с инвестиционной деятельностью. 
Данные группы создают сайты и мобильные приложения, содержащие рекламные ролики, 
описывающие несуществующие программы финансового развития, а также простые способы 
быстрого заработка на биржевой торговле.

Когда есть выбор На озере — и без воды
Более 500 миллионов тенге 
планируют потратить в Балхаше 
на восстановление поливной 
системы. До конца лета в городе 
должны провести ремонт левой 
ветки и реконструкцию правой.

Полив зеленых насаждений, а точнее 
его отсутствие, – одна из главных про-
блем в городе. Жители уже который год 
жалуются на то, что деревья и кустарники 
высыхают. Особенно тревожатся старо-
жилы, которые еще помнят Балхаш зеле-
ным. Люди недоумевают, почему, нахо-
дясь на берегу озера, растения погибают 
от засухи. Многих возмущает тот факт, 
что, несмотря на явные проблемы с поли-
вом, в городе каждую весну и осень са-
жают молодые деревья, которые без воды 
попросту умирают. Их заменяют следую-
щими жертвами, и история повторяется. 
Некоторые участки поливают с помощью 
водовоза, но сил организации, которая 
осуществляет эти работы, на весь город 
не хватает.

По информации отдела ЖКХ, снабже-
нием полива из озера Балхаш для частных 
земельных участков и зеленых насажде-
ний города занимается компания «Балхаш 
Су». Забор воды производится насосной 
станцией «Береговая», которая обору-
дована двумя насосными агрегатами. 
Продолжительность поливного сезона 
в городе составляет 4,5 месяца, с мая по 
сентябрь. Воду дают по графику 6 дней 
в неделю. Однако в полной мере полив-
ная система не работает. Чтобы в целом 
решить эту проблему, разработан проект 
«Реконструкция поливной системы горо-
да Балхаша» для восстановления правого 
водовода. Уже имеется положительное 
заключение и заключен договор с подряд-
ной организацией на сумму 449 млн тен-
ге. Закончить работы по плану должны до 
сентября 2023 года.

Немного огорчает тот факт, что полив-
ную систему должны привести в порядок 
только к концу лета, когда растениям вода 
уже будет не нужна. Остается надеяться, 
что в следующем году бесперебойным 
поливом будет обеспечен весь город. А 
также на то, что зеленые насаждения пе-
реживут без воды еще одно лето, которое 
обещает быть жарким.

Соб. инф.
г. Балхаш

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ
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Наталья ФОМИНА

В понедельник, 12 июня, 
вся планета отметит 
Всемирный день борьбы 
с эксплуатацией детского 
труда. К сожалению,  для 
нашей страны, и региона в 
частности, эта дата весьма 
актуальна.

Летом многие несовершенно-
летние хотят найти работу, чтобы 
получить ценный опыт и зара-
ботать дополнительные деньги. 
Кто-то хочет как можно раньше 
стать материально независимым 
от родителей, а кто-то просто 
вынужден рано начать зарабаты-
вать. Однако некоторые взрослые 
в лице работодателей зачастую 
злоупотребляют наивностью и 
беззащитностью детей – могут 
не заплатить, заставить работать 
сутками или выполнять тяжелый 
труд. 

Особенно часто это встречает-
ся на стройках, в кафе и рестора-
нах, крупных супермаркетах и на 
складах, куда ребята идут разно-
рабочими, грузчиками, официан-
тами, кухонными рабочими и так 
далее. И хотя наше государство 
и стоит на защите детей, подоб-
ные случаи выявляются вновь и 
вновь.

– Наше законодательство не 
ограничивает подростков в тру-
довой деятельности. Согласно 
ему несовершеннолетие не может 
являться препятствием к заклю-
чению трудового договора. Более 
того, за необоснованный отказ от 
его заключения для работодате-
лей предусмотрена администра-
тивная ответственность, – гово-
рит Уполномоченный по правам 
ребенка по Карагандинской об-
ласти Ирина Киселева. – Но надо 
понимать, что физиологические 
и психологические особенности 
подростков требуют определен-
ных ограничений. Поэтому у нас 
в стране для них предусмотрены 
особые условия труда, о которых, 
считаю, и дети, и их родители 
должны знать.

В первую очередь это возраст-
ные ограничения. Право на свобо-
ду труда и свободный выбор рода 
деятельности и профессии в Ка-
захстане имеет каждый ребенок. 
Но устроиться на легкую работу, 
которая при этом не нанесет вре-
да физическому, нравственному и 
психическому состоянию, можно 
лишь с 14-летнего возраста. И то 
только с разрешения родителей 
и в свободное от учебы время. 
Детей младше этого возраста на 
работу принимать законом запре-
щено. Исключение составляют 
те случаи, когда ребенок занят в 
сфере искусства. Например, если 
он актер, танцор, цирковой артист 
и так далее. А также если у семьи 
имеется свое дело, то ребенок, не 
достигший 14 лет, может помо-
гать. Но именно помогать, а не 
полноценно работать. 

Ирина Киселева говорит, что 
чаще всего за эксплуатацией 

детского труда стоит незаклю-
ченный трудовой договор. То 
есть работодатель не несет ни-
какой юридической ответствен-
ности перед юным сотрудником, 
и, к примеру, если не выплатит 
ребенку зарплату, то послед-
нему еще надо будет доказать, 
что он действительно там рабо-
тал и выполнял определенные 
обязанности. А сделать это в 
большинстве случаев нелегко, 
ведь первым делом надо найти 
свидетелей, а бывшие коллеги 
редко соглашаются, потому что 
начальство может пригрозить 
им увольнением.

А вообще заключение трудо-
вого договора допускается с под-
ростками, достигшими 16 лет. 
В отдельных случаях его можно 
заключить с теми, кто помладше. 
Например с 15-летним, если он 
уже получил основное или общее 
среднее образование. Обязатель-
ным условием является то, что 
при заключении трудового дого-
вора с лицами, не достигшими 
шестнадцатилетнего возраста, он 
должен подписываться одним из 
его родителей, опекуном, попе-
чителем или усыновителем, ко-
торые являются его законными 
представителями.

– Мы регулярно выходим в 

рейды по всей области, во всех 
ее уголках. И в большинстве слу-
чаев своими глазами видим, как 
мальчишки таскают на стройках 
мешки с цементом или тяжелые 
коробки в магазинах, как девоч-
ки чуть ли не сутками работают 
официантками в общепите. А 
это строго-настрого запрещено, 

– рассказывает Уполномоченный 
по правам ребенка.

И в самом деле, согласно 
приказу министра здравоохра-
нения и социального развития 
РК, подписанному еще в 2015 
году, в список работ, на кото-
рых запрещается применение 
труда несовершеннолетних, 

входят тяжелые работы с вред-
ными или опасными условиями 
труда. Нельзя и нанимать их на 
должности, предусматриваю-
щие полную материальную от-
ветственность за необеспечение 
сохранности имущества и дру-
гих ценностей работодателя. Ни 
в коем случае нельзя выводить 
детей на работу в ночное вре-
мя. Запрещено привлекать не-
совершеннолетних трудиться в 
игорный бизнес, ночных развле-
кательных заведениях, на про-
изводстве. Стоит ли говорить об 
очевидном, что перевозка и тор-
говля алкогольной продукцией, 
табачными изделиями, нарко-
тическими средствами, пси-
хотропными веществами тоже, 
естественно, запрещена.

Что же касается рабочего вре-
мени, то для тех, кому от четыр-
надцати до шестнадцати лет, – не 
более 24 часов, от шестнадцати 
до восемнадцати – не более 36 
часов в неделю. Важно и то, что 
привлечение работников, не до-
стигших возраста восемнадцати 
лет, к работе с применением сум-

мированного учета рабочего вре-
мени, то есть к сверхурочной, не 
допускается.

Первым делом, говорит Упол-
номоченный по правам ребенка, 
в случае выявления факта экс-
плуатации детского труда к ответ-
ственности будут привлечены ро-
дители. Поэтому она советует им 
перед трудоустройством ребенка 
получить информацию об усло-
виях – какие виды работ предла-
гаются, какие требования к ним 
предъявляются, заключается ли 
договор:

– Ребенку надо помочь найти 
надежного работодателя, который 
соблюдает правила и нормы тру-
дового законодательства. Будьте 
его наставником и советчиком. 
Объясните ребенку права и обя-
занности в качестве работника. 
Расскажите о правилах, касаю-
щихся времени работы, оплаты 
труда и мерах безопасности на 
рабочем месте. Проконтроли-
руйте обязательное заключение 
трудового договора. Регулярно 
поддерживайте связь с ребенком 
во время его трудоустройства, 
обсуждайте с ним его рабочий 
опыт, задавайте вопросы об удов-
летворенности работой, условиях 
труда и отношении со стороны 
работодателя. Установите связь и 
с последним.

Она призывает помнить о том, 
что безопасность, образование 
и благополучие ребенка всегда 
должны быть на первом месте. 
Если соблюдать все требования 
законодательства при выборе ра-
боты, то трудовой опыт, приоб-
ретенный в летний период несо-
вершеннолетними, будет ценным, 
поможет развитию у них навыков 
самодисциплины, ответственно-
сти и коммуникативных способ-
ностей, необходимых для даль-
нейшей карьеры и развития. 

В случае нарушения трудовых 
прав несовершеннолетних, а так-
же для получения разъяснений 
каждый может обратиться в об-
ластное управление по инспек-
ции труда.

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ БОРЬБЫ С ЭКСПЛУАТАЦИЕЙ ДЕТСКОГО ТРУДА

Совсем как взрослый
С какого возраста, где и кем могут работать юные карагандинцы
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

В Карагандинской области 
на реализацию бизнес-
идей в этом году выделено 
в пять раз больше 
средств, чем в прошлом. 
Безвозмездный грант до 
5 миллионов тенге могут 
получить индивидуальные 
предприниматели, срок 
регистрации которых не 
превышает трех лет. 

В целом предпринимательство 
в регионе развивается семимиль-
ными шагами. По состоянию на 
1 мая количество действующих 
субъектов МСБ увеличилось на 
20,5% (99,8 тысячи) по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Соответственно, 
выросло и число тех, кто рабо-
тает в этой сфере, – на 7,5%, что 
составляет 232,6 тысячи человек 
(то есть 43,5% всего занятого на-
селения области). 

– Положительной динамике 
способствовали меры государ-
ственной поддержки бизнеса в 
рамках реализации Национально-
го проекта по развитию предпри-
нимательства на 2021-2025 годы. 
В 2023-м на эти цели по таким ин-
струментам, как субсидирование, 
гарантирование и грантовое фи-
нансирование, предусмотрено 14 
миллиардов тенге, в том числе из 
средств местного бюджета – бо-
лее 2 млрд. Самыми востребован-
ными и эффективными являются 
субсидирование и гарантирова-
ние. На сегодня их уже получили 
152 новых проекта. Также про-
должается субсидирование еще 
около двух тысяч (те, что пере-
шли с прошлых лет), – сообщил 
на брифинге Региональной служ-
бы коммуникаций руководитель 
управления предпринимательства 
Карагандинской области Дастан 
Кудабаев.

Помогают в регионе претворять 
в жизнь бизнес-идеи. В этом году 
выделено 29 государственных 
грантов, сумма которых состав-
ляет почти 146 миллионов тен-
ге. Это в пять раз больше, чем в 
2022-м. Прием заявок планируют 
начать в августе-сентябре. Без-
возмездный грант до 5 млн тенге 
получат предприниматели, срок 
регистрации которых не превы-
шает трех лет, а также те, кто ре-
ализует проекты в приоритетных 
секторах экономики.

– Данные требования не рас-
пространяются на субъекты со-
циального предпринимательства 

и участников программы «Одно 
село – один продукт». Гранты 
предоставляются на приобрете-
ние основных средств, немате-
риальных активов, технологий, 
прав на комплексную предприни-
мательскую лицензию. Сюда же 
входят и расходы, связанные с ис-
следовательскими работами или 
внедрением новых технологий. 
Важное условие для грантополу-
чателей – наличие сертификата 
«Бастау Бизнес» (срок действия – 
3 года) и софинансирование соб-
ственными средствами не менее 
20% от суммы гранта. Заявления 
будут приниматься в электронной 
форме посредством платформы 
Kezekte.kz. Объявление о начале 
конкурса опубликуют на офици-
альном сайте управления и в со-
циальных сетях.

По всем интересующим вопро-
сам можно обращаться в отдел 
финансовой поддержки по теле-
фону: 503-873, – пояснил Д. Ку-
дабаев. 

Инструменты поддержки
К слову, о программе «Одно 

село – один продукт». Она яв-
ляется одним из направлений 
инструмента «Мен – кəсіпкер», 
реализуемого в рамках Нацио-
нального проекта по развитию 
предпринимательства. Цель 
ОСОП – улучшение качества про-
дукции, создание местных брен-
дов, маркетинг и повышение цен-
ности изделий на рынке.

– В программе могут принять 
участие как женщины с предпри-
нимательской инициативой, так 
и действующие бизнес-вумен. 
Это международное движение 
зародилось в Японии. В проек-
те участвуют умельцы, которые 
могут производить что-то свои-
ми руками из местного сырья. В 
июле проведут выставку потен-
циальных участников ОСОП, где 
комиссия, состоящая из экспертов 
и маркетологов, отберет всего не-
сколько проектов для дальнейшей 

работы. Здесь у женщин появится 
возможность развить свой бренд, 
который подчеркнет особенность 
нашего региона. Сейчас у нас 10 
проектов после первичного отбо-
ра, – рассказал директор Палаты 
предпринимателей Карагандин-
ской области Ернар Кульпеисов.

Другим направлением «Мен 
– кəсіпкер» является программа 
«Кəсіпке бағыт». Она включает в 
себя профессиональное обучение 
в той сфере, в которой работаешь. 
Можно дополнительно освоить и 
другие специальности, не связан-
ные с основной деятельностью. 
«Кəсіпке бағыт» доступна как 
мужчинам, так и женщинам, офи-
циально занимающимся предпри-
нимательством. 

– В рамках этого проекта участ-
никам предоставляется возмож-
ность бесплатного обучения у 
профессионалов-экспертов для 
повышения предприниматель-
ского потенциала. Направления 
разные и охватывают практи-

чески все виды деятельности, 
включая производство. У бизнес-
менов есть шанс освоить что-то 
новое и расширить свое дело. 
Обучение проведут эксперты в 
офлайн- и онлайн-режимах с вы-
ездом на предприятия. По окон-
чании предприниматель получит 
сертификат, и эксперт в течение 
нескольких месяцев будет его со-
провождать. По «Кəсіпке бағыт» 
уже принято 36 заявок, – делится 
Е. Кульпеисов.

Также в рамках «Мен – кəсіп-
кер» действуют центры развития 
женского предпринимательства. 
Они есть во всех регионах Ка-
захстана. Здесь для женщин ор-
ганизовывают профессиональное 
и бизнес-обучение, можно также 
освоить традиционные виды ре-
месел. Кроме этого, расскажут о 
том, как привлекать инвестиции.

– Профессиональное и биз-
нес-обучение, традиционные 
виды ремесел будут преподавать 
на базе специализированных 

учебных центров. Занимаются 
этим опытные мастера-педагоги. 
При успешном окончании жен-
щина получит сертификат о про-
хождении курсов. Хотим обучить 
100 человек. На 1 мая подано 92 
заявки по таким направлениям, 
как парикмахерское, швейное, 
кондитерское, тепличное дело, 
войлоковаляние, сыроделие, ос-
новы флористики, – проинформи-
ровал Е. Кульпеисов.

Он также сообщил, что в ско-
ром времени в Караганде плани-
руется открытие многофункци-
онального центра обслуживания 
предпринимателей. Здесь бизнес-
мены смогут получить не только 
консультации по нефинансовым 
мерам поддержки, но и госуслуги 
для юридических лиц. Это станет 
возможным благодаря совмест-
ному меморандуму о взаимном 
сотрудничестве между Нацпала-
той «Атамекен» и Госкорпора-
цией «Правительство для граж-
дан». По принципу одного окна в 

Дело за малым и за средним
Государство активно поддерживает тех, кто открывает свой бизнес
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многофункциональном центре 
будет доступно 958 услуг, из них 
98 – сервисные и услуги финан-
совых институтов, а остальные – 
государственные. 

Развивая туризм
Помогают предпринимателям 

и с инфраструктурой. Коммуни-
кации подводят к проектам ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, которые направлены 
на создание новых или расшире-
ние действующих производств, 
на модернизацию. Средства на-
правляются на водоотведение, 
водо- и теплоснабжение, гази-
фикацию, строительство же-
лезнодорожных и подъездных 
путей, линий электропередачи, 
телефонизацию. Подведение 
недостающей инфраструктуры 
осуществляется до границы тер-
ритории объекта. Прием доку-
ментов на финансирование идет 
в управлении предприниматель-

ства и рассматривается на ре-
гиональном координационном 
совете. 

– Новым нашим проектом яв-
ляется льготное кредитование по 
региональной программе «Кəсіп-
кер». Она направлена на точеч-
ную поддержку малого и сред-
него бизнеса в областном центре 
и моногородах. Ее участниками 
могут стать субъекты МСБ, за-
регистрированные и осущест-
вляющие деятельность в нашей 
области. Максимальная сумма 
на одного заемщика составляет 
50 млн тенге. Номинальная став-
ка вознаграждения с апреля это-
го года – 7%. Льготные кредиты 
предоставляются приоритетным 
секторам экономики – это обра-
батывающая промышленность, 
транспорт, туризм и сфера услуг. 
В этом году на финансирование 
программы из бюджета обла-
сти и фонда «Даму» выделен 1 
млрд тенге. Реализация «Кəсіп-
кер» осуществляется через банки 

ЦентрКредит и RBK, – сообщил 
Д. Кудабаев.

Для удобства бизнеса хотят 
подключить еще два банка – На-
родный и Евразийский. А в слу-
чае недостаточного залогового 
обеспечения фонд «Даму» пре-
доставляет гарантию до 85% от 
суммы кредита. Уже есть первые 
результаты: профинансировано 
8 проектов на 341,2 млн тенге, 
одобрено 5 проектов на 135 млн. 
Благодаря «Кəсіпкер» в регионе 
открылось 2 фитнес-клуба, рас-
ширено производство железобе-
тонных конструкций и красок, 
приобретена техника для органи-
зации деятельности грузоперево-
зок. Создано 20 рабочих мест. 

Поддерживают и тех предпри-
нимателей, кто работает в сфере 
туризма. Им, к примеру, с про-
шлого года компенсируется часть 
затрат на содержание санитар-
но-гигиенических узлов.

– Уже просубсидировано пять 
СГУ в Бухар-Жырауском и Оса-
каровском районах. На этот год из 
республиканского бюджета пред-
усмотрено почти 13 млн тенге для 
компенсации на содержание 13 
таких узлов. Также бизнесу воз-
мещают часть затрат на приобре-
тение транспортных средств вме-
стимостью более 8 мест в размере 
25% от стоимости авто. Частично 
компенсируют средства на стро-
ительство/реконструкцию объек-
тов туристической деятельности 
(10% от стоимости). Возмещают 
и деньги, потраченные на воз-
ведение объектов придорожно-
го сервиса (тоже 10% от затрат), 
– обрадовал предпринимателей 
Д. Кудабаев во время брифинга.

Он отметил, что за пять меся-
цев благодаря мерам поддержки 
помощь от государства получи-
ли 2,5 тысячи проектов бизнеса. 
В регионе создано почти четыре 
тысячи новых малых предприя-
тий, а это более 5 тысяч рабочих 
мест. В планах до конца года до-
вести портфель проектов МСБ до 
5,5 тысячи. 

На вопрос о том, что вдохновило вступить 
в ряды специалистов санитарной 
службы, главный санитарный врач 
Карагандинской области Юрий Залыгин 
отвечает: медиком мечтал быть с детства. 
Целеустремленность привела его, 
уроженца Жезказгана, в медицинский 
институт г. Караганды. Самым главным 
в своей работе Юрий Леонидович 
называет служение народу: возглавлять 
санитарные службы региона – это в 
первую очередь думать стратегически и 
предусматривать риски. О своем выборе, 
говорит, он не пожалел ни дня. 

– Когда я поступал, в институте действовал еди-
ный общемедицинский факультет. Мы учились на 
нем два года, потом распределялись по отдельным 
специальностям. Я заинтересовался именно гигие-
ническим направлением. Врач лечит определенный 
круг людей, работая с последствиями, санитарные 
врачи стоят на профилактике всего этого, – делится 
Юрий Залыгин. – Это, по сути, невидимые бойцы 
медицинского фронта. Здесь нужно прогнозиро-
вать, проводить анализ, чтобы люди не заболели.

Санитарные врачи следят за состоянием объек-
тов внешней среды обитания человека: проверяют 
почву, воздух, воду – все это влияет на качество 
жизни и здоровья. Свои вопросы на эту тему мы 
выносим на городской, областной, республикан-
ский уровни. 

– Я ни одного дня не пожалел о своем выборе 
профессии. Наверное, надо просто любить свою 
работу, чтобы качественно ею заниматься, – при-
знается Юрий Леонидович. – Да, во многих случа-
ях нас сначала критикуют, но люди видят послед-
ствия и понимают, что решения-то были верными. 
Однако за нами не только инфекционная заболе-
ваемость: мы принимаем меры безопасности, вво-
дим ограничительные и карантинные меры, если 
того требуют обстоятельства. Работаем и с про-
фессиональной заболеваемостью. 

Раньше, говорит он, люди знали, что сотрудни-
ки санитарной службы проверяют рынки и сто-
ловые, потом утверждали, что занимаются только 
коронавирусом, но это даже не десятая доля рабо-
ты департамента санэпидконтроля и его подраз-
делений. 

Свой профессиональный путь Юрий Леони-
дович начинал в Жезказганской региональной 
санэпидстанции. В первый рабочий день его на-
значили исполняющим обязанности руководителя 
отделения гигиены детей и подростков. Сейчас он 
с благодарностью вспоминает своих коллег и сво-
его первого руководителя Танатара Балабиевича 
Жанаева: именно он направлял Юрия Залыгина в 
начале профессионального пути и учил быть до-
стойным представителем санитарной службы.

– Поскольку должен был возглавить свое от-
деление, начал отрабатывать контакты с гороо и 
другими ведомствами, чтобы понять, какие дей-
ствуют школы в нашем районе, сколько детских 
садов, – рассказывает Ю. Залыгин. – Это совпало с 
открытием третьего сезона в оздоровительном ла-
гере «Орленок». Я должен был посмотреть лагерь 
и дать разрешение на въезд ребят к новому сезону. 
Начал готовиться: четко понимал меру ответствен-
ности. Разрешение дали, замечания были, но те, 
которые оперативно устранили. 

На вопрос о том, что самое важное в работе, 
главный санврач Карагандинского региона отвеча-
ет: служить народу. Это можно делать по-разному, 
но подходить надо ответственно, заключает он.

Показательных и запоминающихся историй в 

работе санитарного врача есть немало. Юрий За-
лыгин вспоминает две, и первая касается ранней 
практики.

– После обретения Казахстаном независимости 
в зданиях не делалось никакого ремонта. В Жез-
казгане действовало 14 детских садов, 9 из них 
были ведомственными – относились к ТОО «Кор-
порация «Казахмыс», – делится главный санврач 
области. – Я написал в государственные ведом-
ства, в корпорацию – президенту Руслану Юну, 
которого сейчас уже с нами нет. Он дал поручение 
о капитальном ремонте всех садов, который сде-
лали хорошо: заменили кровли, вентиляционные 
системы, кровати, кухонную мебель и многое дру-
гое. Это было начало нулевых. В Жезказгане на тот 
момент действовало чуть больше 20 школ, и они 
тоже нуждались в обновлении – парты не соответ-
ствовали возрастным особенностям детей, доски 
износились, мебель тоже. Суммы по тем временам 
выделили достойные. За два следующих года в 
школах поменяли практически всю учебную ме-
бель. 

Вторая история тоже случилась в первой поло-
вине 2000-х: в Жезказгане произошла вспышка 
гепатита А среди школьников. Ежедневно фикси-
ровали до 20 случаев, пришлось ввести осадное 
положение. Сотрудников санитарной службы рас-
пределили по школам: контролировался дезинфек-
ционный режим, выяснялось, почему учеников нет 
на уроках, узнавали об их самочувствии... 

– Мы не могли понять, откуда это началось, а 
люди продолжали заболевать семьями, – вспомина-
ет Юрий Леонидович. – Гепатит А распространился 
и среди взрослых, и все одномоментно. Мы взяли 
массу проб воды, но причина была не в ней. Нача-
ли исследовать продукты, тоже все чисто. Бабушки 
на улицах продавали семечки – с них-то все и нача-
лось. Возбудителя инфекции нашли и в мороженом. 
На местах работали все – мы, полиция, ветеринары. 
Все изъяли, отправили на уничтожение. 

Продолжалось это еще месяц-полтора, прежде чем 
вирус ушел полностью. Историю запомнили надолго.

– Вакцинация от гепатита А началась через не-
сколько лет, – делится Юрий Залыгин. – Конечно, 
вакцина – достойная защита от болезней. Так или 
иначе, мы продолжаем стоять на передовой и сей-
час, даже когда коронавирус побежден, охраняя 
здоровье жителей региона.

Анна СТРОКОВА


Главное — служить народу 
Юрий Залыгин рассказал о своей работе

ОБЩЕСТВО

Светлана СБРОДОВА

Современное сверхточное медицинское 
оборудование для недоношенных 
новорожденных поступило в 
перинатальные центры Караганды. 

Здесь выхаживают детей, которые родились 
раньше срока или имеют патологию. В послед-
нее время выделяется огромное финансирование 
на переоснащение перинатальных центров, что 
в свою очередь сказывается на проценте выжи-
ваемости младенцев. Также с оборудованием им 
помогает благотворительный фонд «AYALA». 
Сегодня в распоряжении медиков – многофунк-
циональные операционные столы, наркозно-дыха-
тельная аппаратура, современные аппараты ИВЛ, 
инкубаторы для новорожденных. Палаты интен-
сивной терапии оснащены всем необходимым обо-
рудованием. Установлена система для обеззаражи-
вания и очистки воздуха.

По словам заведующей отделением патологии 
новорожденных перинатального центра № 1 при 
областной клинической больнице Ларисы Ясной, 
их маленькие пациенты нуждаются в особом ухо-
де. Чтобы ускорить процесс выздоровления, име-
ется европейское медицинское оборудование.

– В нашем отделении новорожденные получают 
особый уход, их обследуют, наблюдают и лечат, 
– рассказывает она. – В палате – столики с подо-
гревом, мониторами, контролирующими дыхание 
ребенка. Врач видит, какова у него потребность в 

кислороде, какое артериальное давление и как ра-
ботает сердечко. Недавно закупили инфузоматы, 
линеоматы. С их помощью в микроскопических 
дозировках недоношенным детям вводится лекар-
ство. Мы долго ждали их, просто счастливы, что 
теперь они у нас есть.

Как отметила врач-офтальмолог перинатального 
центра № 1 при ОКБ Гулимай Баймуханова, бла-
годаря высокоточному скрининговому оборудова-
нию удалось значительно улучшить статистику по 
выхаживанию новорожденных, имеющих патоло-
гию. В случае отклонения от нормы детей опери-
руют. 

– По статистике, недоношенных детей становит-
ся больше, – отметила она. – Соответственно, у нас 
увеличилось количество операций. Если в 2019 
году их было 20, то в 2022-м – уже 50. Благодаря 
новой аппаратуре мы спасаем жизни маленьких 
казахстанцев.

Спасти и выходить
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Мнение  
Мы провели аудит прилагаемой финансо-

вой отчетности Товарищества с ограниченной 
ответственностью «Қарағанды Су» (далее по 
тексту «Товарищество»), которая включает 
в себя бухгалтерский баланс по состоянию 
на 31 декабря 2022 года, отчет о прибылях и 
убытках, отчет о движении денежных средств 
и отчет об изменениях в капитале за год, за-
кончившийся на указанную дату, а также при-
мечания к финансовой отчетности, включая 
краткий обзор основных положений учетной 
политики. По нашему мнению, финансовая 
отчетность достоверно представляет во всех 
существенных аспектах финансовое положе-
ние Товарищества на 31 декабря 2022 года, а 
также финансовые результаты деятельности, 
движение денежных средств и изменения в 
собственном капитале за год, закончившийся 
на указанную дату, в соответствии с Между-
народными стандартами финансовой отчет-
ности.

Основание для выражения мнения 
Мы провели аудит в соответствии с Меж-

дународными стандартами аудита (МСА). 
Наши обязанности в соответствии с этими 
стандартами описаны далее в разделе «От-
ветственность аудитора за аудит финансовой 
отчетности» нашего заключения. Мы явля-
емся независимыми от Товарищества в соот-

ветствии с «Кодексом этики профессиональ-
ных бухгалтеров» Совета по международным 
стандартам этики для бухгалтеров («Кодекс 
СМСЭБ») и этическими требованиями, каса-
ющимися нашего аудита финансовой отчет-
ности в Республике Казахстан, и выполнили 
другие этические обязанности в соответствии 
с этими требованиями и Кодексом СМСЭБ. 
Мы полагаем, что полученные нами аудитор-
ские доказательства являются достаточными и 
надлежащими, чтобы служить основанием для 
выражения нашего мнения.

Ключевые вопросы аудита
Ключевые вопросы аудита – это вопросы, 

которые, согласно нашему профессиональ-
ному суждению, имели наибольшее значение 
для нашего аудита финансовой отчетности за 
текущий период. Эти вопросы были рассмотре-
ны в контексте нашего аудита финансовой от-
четности в целом и при формировании нашего 
мнения об этой отчетности, и мы не выражаем 
отдельного мнения об этих вопросах.

Ответственность руководства Товарище-
ства за финансовую отчетность

Руководство Товарищества несет ответ-
ственность за подготовку данной финансовой 
отчетности, подготовленной в соответствии с 
Международными стандартами финансовой 
отчетности (МСФО), а также за обеспечение 

системы внутреннего контроля, которую ру-
ководство Товарищества считает необходимой 
для подготовки финансовой отчетности, не со-
держащей существенных искажений, вызван-
ных мошенничеством или ошибкой. 

При подготовке финансовой отчетности 
руководство отвечает за оценку способности 
Товарищества непрерывно продолжать дея-
тельность, за раскрытие в соответствующих 
случаях сведений, относящихся к непрерыв-
ности деятельности, и за составление отчет-
ности на основе допущения о непрерывности 
деятельности, за исключением случаев, когда 
руководство намеревается ликвидировать То-
варищество, прекратить его деятельность или 
когда у руководства отсутствует практическая 
альтернатива ликвидации или прекращению 
деятельности Товарищества.

Ответственность аудитора за аудит фи-
нансовой отчетности

Наша цель состоит в получении разумной 
уверенности, что финансовая отчетность не со-
держит существенных искажений вследствие 
недобросовестных действий или ошибок, и 
в выпуске аудиторского заключения, содер-
жащего наше мнение. Разумная уверенность 
– это высокая степень уверенности, но она не 
гарантирует, что аудит, проведенный в соот-
ветствии с MCA, всегда выявит существенные 
искажения при их наличии. Искажения могут 
быть результатом недобросовестных действий 

или ошибок и считаются существенными, 
если можно обоснованно предположить, что 
в отдельности или в совокупности они могут 
повлиять на экономические решения пользова-
телей, принимаемые на основе отдельной фи-
нансовой отчетности.

В рамках аудита, проводимого в соответ-
ствии с MCA, мы применяем профессиональ-
ное суждение и сохраняем профессиональный 
скептицизм на протяжении всего аудита. Кроме 
того, мы:

• выявляем и оцениваем риски существен-
ного искажения финансовой отчетности 
вследствие недобросовестных действий или 
ошибок; разрабатываем и проводим аудитор-
ские процедуры в ответ на эти риски; получа-
ем аудиторские доказательства, достаточные и 
надлежащие для выражения нашего мнения. 
Риск необнаружения существенного искаже-
ния в результате недобросовестных действий 
выше, чем риск необнаружения существенного 
искажения в результате ошибки, так как недо-
бросовестные действия могут включать сговор, 
подлог, умышленный пропуск, искаженное 
представление информации или действия в 
обход действующей системы внутреннего кон-
троля;

• получаем понимание внутренних контро-
лей, значимых для аудита, с целью разработки 
аудиторских процедур, соответствующих об-
стоятельствам, но не с целью выражения мне-

ния об эффективности системы внутреннего 
контроля Общества;

• оцениваем надлежащий характер приме-
няемой учетной политики и обоснованность 
бухгалтерских оценок и соответствующего 
раскрытия информации, подготовленного ру-
ководством;

• делаем вывод о правомерности приме-
нения руководством допущения о непрерыв-
ности деятельности, а на основании полу-
ченных аудиторских доказательств – вывод о 
наличии существенной неопределенности в 
связи с событиями или условиями, в резуль-
тате которых могут возникнуть значитель-
ные сомнения в способности Товарищества 
непрерывно продолжать деятельность. Если 
мы приходим к выводу о наличии суще-
ственной неопределенности, то мы должны 
в нашем аудиторском заключении привлечь 
внимание к соответствующему раскрытию 
информации в финансовой отчетности или, 
в случае ненадлежащего раскрытия, моди-
фицировать мнение. Наши выводы основы-
ваются на аудиторских доказательствах, по-
лученных до даты аудиторского заключения. 
Однако будущие события или условия могут 
привести к тому, что Товарищество утратит 
способность непрерывно продолжать свою 
деятельность;

• проводим оценку представления финансо-
вой отчетности в целом, ее структуры и содер-

жания, включая раскрытие информации, а так-
же обеспечения достоверности представления 
лежащих в ее основе операций и событий.

Мы осуществляем информационное взаи-
модействие с лицами, отвечающими за корпо-
ративное управление, доводя до их сведения, 
помимо прочего, информацию о запланирован-
ном объеме и сроках аудита, о существенных 
замечаниях по результатам аудита, а также о 
значительных недостатках системы внутренне-
го контроля, которые мы выявляем в процессе 
аудита.

Руководитель аудита, по результатам 
которого выпущено настоящее аудитор-

ское
заключение независимого аудитора,  

Сулейменов М.Г. /Аудитор РК
_____________________________

Квалификационное свидетельство аудитора
 от 24 января 2022 года № ФЛ-039

Адрес аудитора: 010000, город Астана, 
пр. Мангилик Ел, 40/2,кв. 881

сот. тел.: 87088649272

Государственная лицензия юридического 
лица

№ 21027981 от 1 октября 2021 года

Республика Казахстан, г. Астана
19 мая 2023 года

АУДИТОРСКИЙ ОТЧЕТ (ЗАКЛЮЧЕНИЕ) НЕЗАВИСИМОГО АУДИТОРА
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Изготовление 
металлоконструкций 

любой сложности
– Имеются квалифицирован-

ные рабочие специалисты. 
– 4 сварочных поста.
– Машина плазменной резки. 
– Металлообработка.
Тел.: 8 777 045 63 43, 

8 708 903 00 19.
Эл. адрес: info@fsystem.kz. 

№ 144

После смерти Ибраевой Шамшибану Есимхановны, умершей 
1 апреля 2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересо-
ванным лицам обращаться к нотариусу Султангазиной К.Б. по адре-
су: г. Караганда, пр. Строителей, 22, Тел.: 35-47-56.         № 341

64

ФУТБОЛ

Наши футболисты в этом куб-
ковом поединке были настрое-
ны только на победу, с первых 
минут угрожая воротам гостей. 
У «Тобола» в нападении выделя-
лись легионер из Венгрии Асмир 
Сульич и полузащитник наци-
ональной сборной Казахстана 
Рамазан Оразов. Уверенно защи-
щал свои владения страж ворот 
«Шахтера» Егор Цуприков.

Во втором тайме хозяева поля 
прибавили в движении, хорошую 
возможность открыть счет упустил 
Роман Муртазаев. В одной из атак 
форвард карагандинцев Айдос 
Таттыбаев с близкого расстояния 
в одно касание пробил во вратаря 
гостей. Развязка наступила на по-
следних минутах встречи, защит-
ники «Тобола» в своей штрафной 
площадке сбили с ног колумбийца 
Франциско Кампо. После просмо-
тра видеоповтора главный арбитр 
встречи Александр Гаузер назна-
чил пенальти, который реализовал 
капитан «горняков» Роджер Ка-
ньяс, – 1:0. С таким результатом и 
завершилась эта встреча. Лучшим 
игроком матча был признан вра-
тарь «Шахтера» Егор Цуприков.

После матча своими впечатле-
ниями поделился главный тренер 
«Шахтера» Игорь Солошенко:

– Получилась хорошая, по-на-
стоящему кубковая игра. Хоте-
лось бы поблагодарить наших 
болельщиков за поддержку, се-
годня из-за небольших травм по-
сле игры с «Актобе» не смогли 
выйти на поле наши лидеры Ан-
тон Толордава и Тимур Чогадзе, 
но и без них наши молодые фут-
болисты выглядели достойно.

По итогам двух встреч в полу-
финале Кубка Казахстана «То-
бол» встретится с «Атырау», 
столичная «Астана» – с «Ордаба-
сы». Первые матчи состоятся 28 
июня. В связи с участием сбор-
ной страны в отборочных играх 
чемпионата Европы 2024 года с 
командами Сан-Марино и Север-
ной Ирландии в первенстве РК в 
Премьер-лиге наступил перерыв. 

24 июня «Шахтер» на своем 
поле принимает «Жетысу» из 
Талдыкоргана. 

«Шахтер» – «Тобол» – 1:0 
(0:0) 

Гол: Каньяс (90 +4) 
«Шахтер»: Цуприков, Сав-

кив, Алишаускас (Абдулла 82), 
Дмитренко, Букорац, Савкив, 
Кампо, Перцух, Назымханов 
(Туткышев 80), Таттыбаев 
(Галкин 72), Муртазаев (Сви-
ридов 72)

«Тобол»: Коновалов, Жа-
рынбетов, Асранкулов, Илич, 
Жумашев (Дебле 68), Габараев, 
Киреенко (Чесноков 68), Ора-
зов, Марочкин, Младович, Су-
льич.

Главный арбитр: Александр 
Гаузер (Петропавловск).

7 июня. Караганда. Стадион 
«Шахтер». 5000 зрителей.

 Никита ТКАЧЕНКО
 Фото ФК «Шахтер»

Победа в пользу «Тобола» 
В ответном матче Кубка Казахстана 2023 года «Шахтер», показав отличную игру, одержал 
верх над «Тоболом» со счетом 1:0, но по итогам двух встреч в полуфинал в борьбе за 
почетный трофей вышли футболисты из Костаная.

После смерти гражданина Исаева Мавлюта Байрамовича, умер-
шего 12 октября 2021 года, открыто наследственное дело. Всем за-
интересованным лицам обращаться к нотариусу Даутпаевой Д.А. 
по адресу: г. Караганда, ул. Пичугина, дом № 250, н.п. № 2. Тел.: 
8 47-74-90.               № 338
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Члены редколлегии: 
Заместитель главного 
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Редактор сайта – Н.В. Вербовая
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Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., 
выданное Комитетом информации 
Министерства информации 
и коммуникаций РК

Театр для детей и юношества в 
Темиртау завершил свой 34-й 
театральный сезон, в рамках 
которого было показано 277 
спектаклей.

Коллектив ТЮЗа порадовал сво-
их зрителей несколькими крупными 
премьерами, включая детские при-
ключенческие истории, семейный 
спектакль и комедию для вечерних 
показов. Закрытие сезона прошло в 
торжественной обстановке, где для 
гостей устроили фотозоны с декора-
циями из спектаклей, живую музыку 
и небольшой фуршет. Поздравить те-
атр с праздником пришел и аким го-
рода Ораз Таурбеков, вручив корзину 
цветов Наталье Снегиревой, исполни-
тельнице роли мамы невесты в коме-
дии «Шикарная свадьба», – именно 
этот спектакль завершал сезон.

– На этой высокой эмоциональной 
ноте, с прекрасным настроением я 
искренне поздравляю вас с оконча-
нием очередного, 34-го театрального 
сезона. Он по-своему был особенным. 
Были и премьеры, и гастроли, и уча-
стие в фестивалях. Мы все сопережи-
вали, знали, насколько напряженный 
у вас график. Желаю вам творческих 

успехов, вдохновения в вашей про-
фессии – это многое значит. Добрых 
спектаклей, благодарных зрителей, 

положительных эмоций! – обратился 
к коллективу театра Ораз Таурбеков. 

Всего в этом сезоне было показано 

несколько крупных премьер, включая 
детские приключенческие истории 
«Стэндап на 4 лапах», «Приключения 
Фунтика», семейный спектакль «Ва-
фельное сердце» и комедию «Шикар-
ная свадьба» для вечерних показов.

– В целом оцениваю сезон неплохо, 
наши спектакли посетили свыше 22 
тысяч зрителей, и думаю, что для го-
рода Темиртау это очень хороший по-
казатель, – говорит руководитель Теа-
тра для детей и юношества Владимир 
Дроздецкий. – У нас появились новые 
постановки по современной детской 
литературе, новая хорошая комедия. 
Я считаю этот театральный сезон 
удачным, потому что нам удалось за-
менить и световое оборудование на 
более современное. Акимат Караган-

динской области выделил средства, 
подарил театру большой комфорта-
бельный туристический автобус. Это 
то, чего нам очень не хватало. Теперь 
мы можем ездить в отдаленные реги-
оны нашей области и радовать зрите-
лей. 

Артисты уже приступили к под-
готовке следующего театрального 
сезона. Они репетируют сложный 
спектакль по пьесе Григория Гори-
на «Поминальная молитва», который 
планируют показать в сентябре. В кон-
це июня коллектив поедет на Между-
народный фестиваль «Коляда-Plays» 
со спектаклем «Баба Шанель». В 
августе начнутся репетиции сказки 
«Приключения Аладдина» и будут 
проводиться переговоры о постанов-
ке «Спасти камер-юнкера Пушкина». 
Также собираются поставить инте-
ресную сказку по мотивам казахского 
народного эпоса, связанную с Кара-
гандинской областью. Кроме того, в 
конце сентября коллектив отправится 
на гастроли в Усть-Каменогорск. Тем 
временем в здании театра займутся 
ремонтом фасада и зрительного зала. 
Конкурс на ремонт уже проводится, и 
коллектив надеется на добросовест-
ного подрядчика, чтобы привести по-
мещение в нормальный вид.

Сергей БАДАНИН
Фото автора
г. Темиртау

Книги разных размеров, 
форматов и видов можно было 
увидеть на экспозиции, кото-
рая развернулась перед Двор-
цом школьников им. Агыбай 
батыра. Посетители могли 
познакомиться с различными 
методиками работы школь-
ных библиотек. Первыми по-
сетили выставку аким города 
Сапар Сатаев и председатель 
городского маслихата Ахат 
Муслымов в рамках проведе-
ния форума одаренных детей.

– С 2021 года в школах го-
рода реализуется республи-
канский проект «Читающая 
школа». Выставка проходит с 
призывом и лозунгом «Лето 
с книжкой в руках. Читаем 
вместе, отдыхаем вместе». 
Потому что дети уходят на 
летние каникулы, и чтобы 
они не только отдыхали, но и 
с пользой проводили время с 
книгой, – рассказала методист 
отдела образования Наталья 
Мирошниченко.

Чтобы быть ближе к совре-
менному читателю, нужно 
идти в ногу со временем. Уже 
несколько лет на пике популяр-
ности остаются электронные 
книги. Этому тренду следуют 
и в школе № 4. В качестве при-

мера ученики представили на 
выставке макеты книг великих 
казахских и зарубежных авто-
ров с QR-кодами.

– Это очень удобно для 
детей. Они могут просто от-
сканировать QR-код, скачать 
книгу себе на телефон и чи-
тать. Эти произведения все по 
школьной программе. Литера-
туры с таким форматом в на-
шей библиотеке много, дети 
могут выбирать. Также пред-
ставлена книга 2023 года – это 
издание драматурга, писателя, 
общественного деятеля То-
лена Абдикова. Детям такой 
формат нравится, спрашива-
ют, скачивают и читают, – по-
делилась библиотекарь шко-
лы № 4 Зауреш Бедельбаева.

На выставке можно было 
не только увидеть, но и взять 
себе понравившиеся книги. 
Библиотекари провели акцию 
по буккроссингу. Это между-
народное общественное дви-
жение любителей литерату-
ры. Его цель – «освободить» 
книги, то есть отпустить их 
в свободное плавание. Про-
читав произведение, человек 
оставляет томик в людном 
месте. Издания, которые мож-
но было взять себе, располо-

жили на полках, прилавках, 
в чемоданах. Креативно по-
дошли к этому воспитанники 
школы-интерната для детей 
из многодетных и малообе-
спеченных семей. Они соста-
вили из томов энциклопедии 
фигуру аксакала с бородой и 
в чапане.

– Это Дедушка-читай, он 
состоит из энциклопедий. Их 
нам подарили горожане, и 
теперь наши дети читают, уз-
нают новое. Также мы прово-
дим акцию по буккроссингу, 
можно взять любую книгу и 
оставить взамен свою, если 
есть желание. Сейчас читают 
больше учащиеся 5-6-клас-
сов, которые любят литера-
туру про своих ровесников, 
фэнтези. Если нужной книги 
у нас в библиотеке нет, то они 
скачивают ее в электронном 
виде. Но многие дети отмеча-
ют, что традиционная книга 
на бумажном носителе лучше, 
ближе, – отметила Антонина 
Пак, библиотекарь школы-ин-
терната для детей из много-
детных и малообеспеченных 
семей.

Виктория БУХАНЦЕВА 
Фото автора

г. Балхаш

Балхашские школьники побывали на 
экскурсии в городском отделе полиции. Дети 
многое узнали о профессии правоохранителей 
и увидели их работу.

Экскурсия прошла для учащихся 5, 7, 9 классов. Они 
познакомились с оснащением полицейского участ-
ка и его отделами. Дети побывали в дежурной части, 
посмотрели на город через объективы камер видеона-
блюдения, а также увидели своими глазами изолятор 
временного содержания, куда попадают задержанные 
нарушители.

Кроме того, у гостей была возможность подержать в 
руках гранаты и настоящее боевое оружие. Перед ними 
выступил специальный отряд быстрого реагирования. 
Собровцы показали, как уложить на лопатки преступни-
ков, и поделились некоторыми секретными приемами.

На этом сюрпризы не закончились. Яркие эмоции 
подкрепили сладкими подарками.

Соб. инф.
г. Балхаш

В Караганде впервые проходит чемпионат 
Казахстана по тяжелой атлетике среди 
мальчиков и девочек. 

Его посвятили памяти Бауыржана Момышулы. По 
словам организаторов, ребята должны знать и помнить 
о подвиге известного писателя, Героя Советского Союза, 
вдохновляться его примером. На соревнования съехались 
около 350 детей (2009 года рождения и младше) со всех 
уголков страны. 45 из них – из Карагандинской области. 

– По итогам чемпионата мы сможем выбрать участ-
ников для нашей детской сборной, чтобы у нас росла 
достойная замена взрослым тяжелоатлетам, – сообщил 
Святослав Радченко, президент Федерации тяжелой ат-
летики Карагандинской области.

Сегодня «тягает железо» и Руслан Гумеров (на сним-
ке). В свои 10 лет поднимает штанги весом 20-30 кило-
граммов. Как и многие, он хочет стать чемпионом стра-
ны, а затем и мира. 

– Я сам из Караганды. Очень люблю этот вид спорта, 
занимаюсь им уже три года. Сегодня поднял 22 кило-
грамма, а вообще мой рекорд – 33, – улыбается Руслан.

По словам юных спортсменов, тренеры всегда рядом, 
помогают советами и наставлениями.

Поддержать ребят приехали чемпион мира по тяжелой 
атлетике Илья Ильин и рекордсмен Книги рекордов Гин-
несса Сергей Цырульников, у которого много достижений. 
К примеру, за 37 секунд он согнул 4 металлические под-
ковы. Это зафиксировали представители Книги рекордов 
Гиннесса в Казахстане. Гостей сразу же окружили юные 
спортсмены, желая пожать руку и пофотографироваться. 

– По моему мнению, атлетика в Казахстане соответ-
ствует мировому уровню и продолжает развиваться. 
Мне очень приятно, что смог посетить Караганду. Ее 
считаю казахстанской кузницей талантов в тяжелой 
атлетике. Из таких ребят в будущем получаются на-
стоящие чемпионы и отличные тренеры. Рад тому, что 
в стране создаются условия для того, чтобы наши дети 
развивались и шли вперед к новым победам, – сказал 
Илья Ильин.

Он также пожелал удачи молодым спортсменам Артему 
Антропову и Арслану Абдурахманову в их выступлениях.

Отметим, что чемпионат Казахстана по тяжелой ат-
летике среди мальчиков и девочек проходит с 6 по 12 
июня. 

Рахат АЛИЕВ,
студент КарУ им. Е.А. Букетова

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Только положительные эмоции
ВСЕГО В ЭТОМ СЕЗОНЕ БЫЛО 
ПОКАЗАНО НЕСКОЛЬКО 
КРУПНЫХ ПРЕМЬЕР, ВКЛЮЧАЯ 
ДЕТСКИЕ ПРИКЛЮЧЕНЧЕСКИЕ 
ИСТОРИИ «СТЭНДАП НА 4 
ЛАПАХ», «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ФУНТИКА», СЕМЕЙНЫЙ 
СПЕКТАКЛЬ «ВАФЕЛЬНОЕ 
СЕРДЦЕ» И КОМЕДИЮ 
«ШИКАРНАЯ СВАДЬБА» ДЛЯ 
ВЕЧЕРНИХ ПОКАЗОВ.

ЖАСТАР

Бумажная все-таки лучше
Провести лето с книгой призывают юных балхашцев. Чтобы заинтересовать детей 
литературой, в городе прошла выставка школьных библиотек.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Кто положит 
на лопатки

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

«Железо» любят силачи

РУСЛАН ГУМЕРОВ В СВОИ 10 ЛЕТ 
ПОДНИМАЕТ ШТАНГИ ВЕСОМ 20-30 
КИЛОГРАММОВ.


